

## DECLARACIÓN DEL XXIII ENCUENTRO ESTATAL DE VOLUNTARIADO DE CEAR

### “En la lucha por los derechos humanos”

24, 25 y 26 de noviembre de 2023- Buitrago de Lozoya (Madrid)

#### EN EL CAMINO HACIA LA DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS

Del 24 al 26 de noviembre, tuvimos el privilegio de participar del Encuentro Estatal del voluntariado de CEAR 2023. Este evento, que marcó un hito al recuperar la presencialidad total después de la pandemia del COVID-19, fue una experiencia excepcionalmente significativa. Reencuentros, abrazos, nervios, complicidad y risas tejieron el tapiz de un espacio preparado meticulosamente para horas intensas de trabajo y tiempo compartido.

Mariví Roldán, nuestra Coordinadora estatal de Voluntariado y Participación CEAR, con su mensaje potente y conmovedor, dio inicio al evento, sus palabras resonaron profundamente al recordarnos la razón fundamental: **luchamos porque creemos en las personas**. Este recordatorio nos llevó a reflexionar sobre lo que nos motivó e impulsó a seguir creciendo como personas voluntarias de CEAR.

Posteriormente, recibimos la emocionante noticia de que, tras meses de incansable esfuerzo, pronto podremos disfrutar de la próxima *Volunteer Zone*. Este nuevo espacio no solo busca optimizar nuestros procesos, sino que también se erige como un punto de encuentro invaluable y transversal. Tendremos un menú de opciones diseñado con esmero y enfoque proactivo, para generar un enriquecimiento y fortalecimiento de nuestros vínculos como voluntarias y voluntarios de CEAR y facilitará la sistematización de contenidos, además de promover un intercambio más profundo y efectivo, permitiendo colaboraciones más estrechas entre las diferentes sedes.

¡Esperamos con ansia su puesta en marcha!

#### **NUESTRA DIVERSIDAD, NUESTRA FORTALEZA.**

Así también tuvimos la excelente noticia de que las personas voluntarias tendrán acceso directo a las mismas noticias que las personas remuneradas, así podremos compartir hilos temáticos, para interactuar con todas las personas voluntarias, y donde tendremos acceso también a nuestro boletín CEAR, a los organigramas, al plan de igualdad, a noticias interesantes y de último momento.

En esta misma herramienta los representantes de la asamblea subirán comunicaciones y actas, brindándonos un espacio específico, y se abrirá un espacio donde tocar temas de actualidad, material audiovisual, entre muchos otros relacionados con el asilo, refugio y los DDHH.

Posteriormente tuvimos acceso a datos interesantes en relación a la encuesta anual que se envió a la totalidad de personas voluntarias, de la cual se obtuvo un total de 200 respuestas (100 más que el año pasado). Dicho esto, extendemos una invitación para que se adopte una actitud más proactiva y de participación en las futuras encuestas.

Rescatamos una serie de palabras que aparecieron en la encuesta y que consideramos marcan directrices en función a los principios de inclusión, justicia social y objetivos de CEAR y que han sido: **SOLIDARIDAD** (como una palabra que nos identifica sobremanera, aún a pesar de ser empleada de forma incorrecta y estar desgastada y/o enfocada de forma inadecuada), la **JUSTICIA** como la esencia de por y para la idea de bien y la repartición equitativa de aquellas cosas que se consideran un bien común, y finalmente la **ACOGIDA**, que es lo que semerece toda persona que esté en tránsito por diversas situaciones vitales.

Como organización, llevamos en nuestro corazón el compromiso social y debemos encontrar el delicado equilibrio entre la intervención y la denuncia, con el anhelo ferviente de desencadenar un cambio social que ilumine el camino hacia los derechos humanos de las personas refugiadas, tanto en España como en el vasto tejido del mundo. Nos sumergimos en esta tarea con la mirada llena de esperanza, guiadas por la óptica imponente de equidad, justicia e igualdad. Es un compromiso que late en cada acción que tomamos, en una promesa que abrazamos con pasión y determinación. Juntas nos esforzamos por construir un futuro donde cada persona, sin importar su origen, pueda encontrar refugio.

El primer día de encuentro también nos mostró aspectos a destacar en las distintas actividades desarrolladas en las diferentes sedes. Si bien es muy difícil de resumir, podemos destacar los siguientes: proyectos de socialización, de sensibilización, de reestructuración en materia de DDHH, de asilo y refugio, de protección subsidiaria, de inclusión idiomática, se presentaron así mismo los desafíos que representa la búsqueda de vivienda y de trabajo, así como el manejo de banca entre muchos otros que, en su conjunto, muestran la realidad de los refugiados en España y con los cuales trabajan las diferentes sedes de CEAR en territorio español.

A raíz de algunos de ellos, por ejemplo del acuciante problema de la vivienda, se ve la necesidad de sentar puentes de colaboración interinstitucional entre entidades públicas y privadas, con la finalidad de conseguir una mejora del acceso a viviendas dignas y asequibles, entre muchas otras necesidades básicas que enfrentan los refugiados.

Otro de los aportes que nos dejó la Mesa de participación-Experiencias fue el proyecto que surgió de la necesidad de reforzar el trabajo comunitario y colectivo, con un espacio de inclusión y convivencia, donde las personas integrantes, entre ellos niños y niñas, fueron protagonistas de su propio proyecto, creando una historia que recalca la importancia de la conservación y cuidado del medio ambiente. Mediante este espacio común consiguieron también que las familias se implicarán, creando un diálogo que de otra manera no hubiera sido posible.

Uno de los espacios de intercambio creado por y para el voluntariado CEAR que consta de publicaciones de carácter bimestral es VOCEAR. El equipo motor de este espacio nos solicita colaboración, para hacerlo cada vez más participativo, animando a todas las personas a sumar su granito de arena y hacerlo cada vez más vistoso e interesante.

La Asamblea CEAR también se hizo presente en el encuentro, mediante la participación de las dos voluntarias y el voluntario integrantes de la misma. Explicaron las líneas generales de funcionamiento, dirección y gobierno de CEAR, como una institución donde el trabajo que se viene desarrollando es en pro de la misión, visión y los objetivos que la rigen, además de los valores enmarcados en la transparencia y comunicación lineal, entre sus miembros y voluntarios en general. Los representantes del voluntariado, Rosa Blanca Pérez, Maite Gómez, Samuel Sebastián, nos dejaron también el encargo de hacerles llegar todas nuestras dudas, comentarios, opiniones, para poder así cumplir con su objetivo en la Asamblea.

Posteriormente tuvimos el privilegio de contar con la presencia de Mauricio Valiente, Director de políticas y campañas de CEAR, el cual brindó los datos actuales de la realidad migratoria en España, permitiéndonos detectar con claridad algunas situaciones de carácter sensible y alarmante, destacando lo importante que son las activistas sociales para el cambio, contando con una valoración crítica de donde estamos y hacia dónde queremos ir.

Las cifras actualizadas que nos brindó, nos permiten ver un paralelismo de la situación de los refugiados desde la gestión 2014 a la 2023, mostrando un crecimiento exponencial del flujo migratorio y con ello, una insuficiencia de las políticas migratorias y respuestas objetivas acordes a los DDHH.

Más tarde, la ponencia del Sr. Fernando De la Riva, destaca la premisa de basar nuestras acciones en una comprensión profunda de la realidad circundante, con el objetivo de impulsar cambios concretos y palpables en nuestra sociedad. Durante la misma nos trajo diversas frases de reflexión, tales como “Sociedad de la crisis”, “Cambio de era” y “Cambio climático”, que nos sugieren un mundo que cada vez va peor. Sin embargo, tras su ponencia emotiva y reflexiva, el conferencista obsequió a la audiencia con una frase de gran significado: **“Hay que dejar el pesimismo para tiempos mejores”**. Esta declaración encapsula la necesidad de adoptar una perspectiva optimista y proactiva frente a los desafíos actuales y futuros. La presentación se erige como un aporte valioso para orientar nuestras acciones hacia la comprensión y transformación efectiva de nuestro entorno. Sus reflexiones nos invitan a una consideración profunda sobre la realidad que nos rodea, brindándonos una guía para la generación de cambios sustanciales.

Por otra parte, también pudimos visualizar la realidad de las mujeres activistas que trabajan por generar cambios sociales como los DDHH de las mujeres oriundas de Filipinas, Colombia y Gambia. Ellas nos explicaron sus propias vivencias como la amenaza de ser catalogada como “Etiqueta Roja” en Filipinas, el problema que subyace al ser una lideresa social en Colombia y las dificultades que acarrea erigirse en contra de los esquemas tradicionales existentes en Gambia. Compartieron su experiencia de vida y lucha Czarina Mazne, Dora N.Pachón y Ngoneh Mbye, siendo un ejemplo de activismo en pro del cambio y una visibilización de la lucha de las mujeres en distintas partes del mundo.

Posteriormente, conversando sobre inclusión y diversidad en el ámbito audiovisual, tuvimos la oportunidad de contar con un querido amigo y voluntario de CEAR, Thimbo Samb, quien es un actor senegalés que ha actuado para Movistar, para Netflix, y en numerosos documentales en España. Thimbo nos transmitió el desarrollo de su proceso como actor y la diversidad de obstáculos que ha enfrentado desde que salió de su país natal (Senegal) hasta su realidad actual, provocando con ello una gran inspiración con su historia de lucha, llena de obstáculos y llena de perseverancia, que pudo superar y crecer, tanto como persona y actor, gracias a su confianza en sí mismo y determinación. Igualmente, nos ha comentado que se siente en casa, y siente que CEAR le ha cambiado su vida desde el primer momento, el actor senegalés y ahora profesor de interpretación nos dejó algunas frases como las siguientes:

*“Quiero ser parte del que escribe la historia, pero también de quien hace historia. “Debemos romper los límites que nos ponen los demás”.*

## **REÍMOS, APRENDEMOS Y NOS CONOCEMOS.**

Más allá de las impresionantes experiencias y enseñanzas impartidas en estas increíbles jornadas, CEAR nos brindó la oportunidad de participar de forma lineal y dinámica con todas las personas voluntarias, gracias a las dinámicas de los talleres impartidos por Lidia Cotés (Risoterapia: el poder de construcción de la carcajada) y Alicia Álvarez (Aproximación a los primeros auxilios psicológicos). En ellos tuvimos la ocasión de adquirir conocimientos básicos sobre la importancia de la risa, así como la atención psicológica de personas usuarias en un primer contacto. Por medio de estas actividades nos conocimos mejor, fortaleciendo lazos de amistad y convivencia.

## **UN LLAMAMIENTO A ALZAR LA VOZ POR AQUELLAS QUE NO TIENEN VOZ.**

La intervención de Khadija Amin, destacada periodista afgana, proporcionó un análisis perspicaz sobre la realidad y participación de las mujeres en Afganistán antes y después de la llegada de los talibanes. Se delineó una significativa brecha de desigualdad que las mujeres enfrentan para lograr su participación e inclusión en diversas esferas de la sociedad, con especial énfasis en su presencia en los medios de comunicación. Las manifestaciones persistentes de las mujeres afganas en defensa de sus derechos fundamentales, así como la regresión de sus derechos, fueron presentadas de manera impactante. A pesar de las adversidades, la representación de las activistas afganas reflejó una resistencia férrea y resaltó la imperante necesidad de continuar la lucha por la igualdad en Afganistán. Khadija Amin compartió dificultades inherentes a la asistencia a las mujeres afganas, subrayando los obstáculos que enfrentan a diario las activistas de aquel país. Desde aquí hacemos un llamado unánime para dar seguimiento a la situación de las mujeres afganas. Nos comprometemos a difundir información relevante al voluntariado sobre este tema, proporcionando detalles sobre las formas en que podemos contribuir a mejorar la situación, y ella nos insta a tomar medidas concretas para apoyar a las mujeres en su búsqueda de igualdad y Justicia.

## EL INMINENTE PACTO EUROPEO DE MIGRACIÓN Y ASILO

Clara Sánchez Calero, técnica del Área de incidencia de CEAR del servicio de investigación y Estudios, junto a Ximena Ríos, técnica de educación para la ciudadanía de la misma área, abordaron la preocupante realidad del “Pacto Europeo de Asilo”. Este pacto, una agenda común para los países miembros de la UE, redefine la normativa de asilo y refugio de España, marcando un retroceso en los derechos de asilo al legalizar prácticas de devolución menos garantistas e insuficientes.

Estas modificaciones, según las expertas, no responden a la realidad cercana, y por las cuales las acciones de terceros países y agentes estatales no facilitan la llegada de migrantes a la UE. En esencia, nos explicaron que el objetivo del Pacto es incrementar las devoluciones y expulsiones de la UE, fortaleciendo los procedimientos de devolución y destacando el retorno como mecanismo principal.

Expresamos claramente nuestra preocupación ante la legalidad de procedimientos que violan los Derechos humanos y producen la criminalización de personas basada en condiciones físicas, étnicas y de origen. Estas prácticas no pueden justificar suspensiones adicionales de derechos y deben ser firmemente rechazadas. La vigilancia y respuesta contundente son imperativas en la defensa de los principios fundamentales y la protección de aquellas personas que buscan refugio en la UE. Es importante que, en la medida que seamos capaces, pongamos nuestra participación en campañas de sensibilización sobre este tema, para que la ciudadanía sea consciente de la realidad cada vez peor a la que se enfrentarán las personas que busquen asilo en la UE.

## COMO PODEMOS HACER INCIDENCIA Y ACTIVISMO

Con nuestra participación en el taller tuvimos ocasión de ahondar en el proceso y los obstáculos para pedir protección internacional con este nuevo pacto que está en negociaciones. Esto permitió abrir mesas de reflexión conjunta - ¿Qué te preocupa? ¿Qué crees que afectaría más a tu trabajo ya las personas que atendemos en CEAR? - en la cual, hemos podido coincidir en que es importante destacar nuestra acción comunitaria, continuar con perseverancia a pesar de todo y la importancia de incrementar, de hacer crecer, el área de incidencia política y acción social, por medio de difusión de información, activismo movilizador, con la finalidad de que se conozca la gran incidencia que este Pacto tiene, para que se asegure desde las esferas políticas que existan los parámetros mínimos de garantías para las personas solicitantes asilo, refugio y protección subsidiaria.

## MIENTRAS HAY VIDA, HAY ESPERANZA

En la ronda final, la intervención de Carlos Berzosa, Presidente de CEAR, abrió paso a una gama amplia de tópicos en relación a la actual crisis social, ambiental y política que enfrentamos en materia de asilo y refugio.

La existencia de nuevas tecnologías y el paso agigantado de una sociedad globalizada, ha traído consigo grandes beneficios, pero también ha marcado grandes brechas sociales. Desde el uso de la inteligencia artificial, hasta las crisis financieras, la gran recesión, las políticas de hostilidad, la pandemia y recortes de sanidad, e incluso el trato “preferentemente” y diferenciado que se da a las personas solicitantes de asilo y refugio en relación a la guerra de la que procedan (Siria, Palestina y Ucrania), nos ha dejado con una gran preocupación del rumbo que toma la sociedad y la política nacional. Ya que, próximo al 75 aniversario de los DDHH de las Naciones Unidas, vemos que se siguen sin cumplir los objetivos planteados por la ONU en materia de DDHH, reflejando que nos encontramos en un punto en el cual toca reflexionar sobre el rumbo que toma el futuro.

El tema de los REFUGIADOS CLIMÁTICOS, es un tema sobre el cuál debemos alzar nuestra voz, solicitando encarecidamente un RECONOCIMIENTO de protección a las personas solicitantes por esa causa, con el mismo estatus que una persona refugiada, y con ello, la apertura de un análisis sobre los factores que vienen desde hace años provocando esta migración climática, al igual que la aplicación de políticas de no injerencia extranjera indiscriminada, una democracia propia de los Estados sobre sus recursos naturales.

Una lucha contra el cambio climático efectivo y con resultados tangibles debe ser el principal motor de impulso de este cambio político y social. Con el objetivo de detener el DETERIORO ECOLÓGICO, la DESIGUALDAD ENTRE los Estados, Y DESIGUALDAD QUE EXISTEN DENTRO DE estos MISMOS PAÍSES.

A pesar del panorama que se planteó que nos lleva a abrir puntos de reflexión, rescatamos una hermosa frase de esperanza y optimismo **“Frente al pesimismo de la inteligencia opongamos el optimismo de la voluntad”**, como una luz de esperanza que nos lleve a tomar acciones efectivas ante la actual realidad. Y no olvidar que todos los Derechos se han conseguido gracias a la lucha, la perseverancia y la esperanza. Debemos tomar la batuta como agentes de cambio, creando incidencia política y MOVILIZACIÓN SOCIAL pacífica, para crear conciencia y denunciar todas las posibles violaciones que se cometan contra los DDHH de los solicitantes de asilo, refugio y protección subsidiaria que ocurran dentro y fuera de frontera.

Quedamos muy agradecidas de haber podido disfrutar de este encuentro y animamos a todas las personas voluntarias a continuar en este camino que hemos comenzado, con toda alegría y esperanza de un mundo mejor.

Comisión redactora de la Declaración: Esmeralda Ancieta, David Bueno, Paulina M. Cuello

.....

